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الهدداء

 اجل من الليالي سهرت من الى
 الحنونة امي راحتي

 لي يوفر ان اجل من تعب من الى
 انسان افضل يجعلني ولكي السعادة

 ابي
 وبافراحي باحزاني بي تشعر من الى

. العزيزة زوجتي
 بالعلم دروبنا اناروا من الى

الجلء " اساتذتي والمعرفة
واصدقائى اخواني الى

 الحياة معنى علمتني من الى
 ريان صغيرتي
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وتقدير شكر

 والمحبة والتقدير والمتنان الشكر آيات بأسمى أتقدم
... الحياة في رسالة أعظم حملوا الذين إلى
... والمعرفة العلم طريق لنا مهدوا الذين إلى

الفاضل....... أساتذتي جميع إلى

 لم فإن ، متعلما فكن تستطع لم ... فإن  عالما "كن
تبغضهم" فل تستطع لم ،فإن العلماء فأحب تستطع

 محمد عوض الدكتور استاذي والتقدير بالشكر وأخص
 البحث هدذا تم حتى معي وصبره جهده على الكريم عوض

.

ًا  الحاسوب علوم كلية اسرة  الى موصول الشكر وايض
والتكنولوجيا للعلوم السودان بجامعة المعلومات وتقانة
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 المستخلص
    

 هندسة فى  الحديةثة التقنيات من الجانب الموجهة البرمجيات تطويةر يةعد    
 مثييل المتقاطعيية للهتمامييات الجيييد والتمثيل التعريةف على ويةقوم البرمجيات

 مين وهيو الهتماميات فصيل مفهيوم التقنييية هييذه تييدعم والعتماديةة، السريةة
 الييى النظييام تقسيييم يةتييم حيييث البرمجيييات هندسيية فييى الساسييية المفاهيم
النظام. مهام احد منها واحدة كل  تؤدي وحدات

 صييعوبة الييي يةييؤدي مما معقد مفهوم ولكنه ، الحديةثة  المفاهيم "الجانب" من
ًا فهمه،  صيعوبة اليي ذليك   ادى ، النظيام تطيويةر مراحيل بيين متيداخل وأيةض
. المفهوم هذا تطبيق

 تفصيلية بصورة الجانب الموجهة البرمجيات تطويةر تقنية البحث يةتناول     
 والهتماميات الهتماميات مفهيوم وتوضييح البرمجيات تطويةر فى واستخدامها
 مناهييج بعض بين وصفية مقارنة البحث تناول وظيفية. ايةضا والغير  المتقاطعة

 المكييون علييى ،المعتمييدة للكييائن ،الموجهيية (التقليديةيية البرمجيييات تطييويةر
). الجانب والموجهة

ًا البحث يةقدم           تطويةر تقنية إستخدم يةوضح بسيط عمل لطار تطويةر
 بوضييع وذلييك البرمجيييات تطييويةر عمليييات فييى الجييانب الموجهيية البرمجيييات

ًا البرمجيييات تطييويةر فييي الجييانب لستخدام ومختصرة محددة خطوات  وايةضيي
. العمليات هذه من عملية كل داخل تتم التى الخطوات توضيح

 البحيوث توثيق وهى بسيطة دراسة حالة على العمل إطار تطبيق تم      
السودانية.  بالجامعات العلمية

Abstract
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     Aspect Oriented Software Development (AOSD) is one of modern technologies in 
software engineering; it is based on the definition and good representation of crosscutting 
concerns,  such as security and reliability.  AOSD supports the concept of separation of 
concerns;  one of  the  basic  concepts  in  software  engineering,  in  which  the system is 
divided into modules, each one of them represents one of the concerns of the system.
       Aspect is one of the modern concepts, but it is a complex concept, which makes it 
difficult to understand and also overlapping between the stages of development of the 
system, this led to the difficulty of applying this concept.
 
     This research deals with Aspect Oriented Software Development technology in detail 
and how to use it in software development and to clarify the concept of concerns, cross-
cut concerns and non-functional concerns. We also use descriptive comparison for some 
approaches of software development (traditional, object-oriented, component-based and 
aspect oriented). 

       The research develops simple aspect’s framework showing how to use the aspect 
oriented software development approach in the processes of software development  by 
developing specific and concise steps to use aspect in software development and also to 
clarify the steps that are within each of these processes.
      The  framework  has  been  applied  to  simple  case  study  “Sudanese  Universities 
Researches Documentation”.
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